

LUCHAR ES VIVIR

CULTURA Y CIVILIZACIÓN  
Gerente.—Adán Alonso de Armiño

LIBERTAD Y PROGRESO

## DESPREOCUPACION SUICIDA

En todas las provincias empieza a surgir el desasosiego, la intranquilidad el deseo de mejorar la vida, que se va haciendo imposible, la zozobra y los movimientos precursores de grandes transformaciones, que hagan restablecer el equilibrio, perdido hace tanto tiempo.

No sólo preocupa el problema de las subsistencias, que tan abandonado han tenido nuestras autoridades; los transportes y las vías de comunicación son también objeto preferente de la atención pública en todas partes, meros en Soria, donde estamos muy atareados con la adquisición de álbumes y con echar las cuentas y hacer bien los cálculos para que la sota o el rey nos lleven de comer a casa y asegure nuestra posición económica y la de nuestros hijos. El Destino es nuestro Dios, y García, su profeta.

La noticia del ferrocarril directo ha sido un motivo de bastante fuerza, para que los sorianos estos días hayan hablado de la conveniencia de manifestarse y demostrar que el verdadero pueblo, el despreciado, el ignorante y zaherido en tantas ocasiones, conserva el instinto y el sentido común, que falta en otras clases sociales, muchas veces, y, principalmente, ahora, pues, con excepciones dignas y honrosas, la mayor parte del aristocratismo soriano se ha mostrado indiferente ante los problemas que aparecen a la consideración pública.

Ecistas, esclavos del Señor, esperan que éste arreglará los asuntos como mejor convenga a los intereses sorianos, que jamás ha sabido defender, sino cuando ha convenido a su provecho particular.

Pero este Vizconde tiene una ingenuidad y un desparpajo, adecuados a su soberbia y al desprecio con que trata a sus súbditos.

Cartas recientes suyas (como la publicada en *El Avisador*) demuestran la estultez del primer agricultor de España, pues, aun-

que con cierta nebulosidad, viene a decir claramente que le importa un rábano que el directo pase por la capital de Soria y que sería muchísimo mejor una Estación a algunos kilómetros de distancia, si con ello se lograban ahorrar unas pesetas.

Ya le van conociendo en todas partes al Sr. Marichalar, y no hay más que leer los periódicos de Madrid, como *El Sol* y otros, que han escrito sobre el ferrocarril directo y han comprendido las intenciones del yerno de Bruguera.

A pesar de todo, no escarmentan los agrarios, y ya se ve, por la reseña de los discursos pronunciados en su última reunión, como quieren pedir protección al Vizconde y hasta aliarse con él; no lo dicen, pero se les ve la intención; siendo mucho más de extrañar esa actitud, por lo que se refiere al Sr. Abad, cuyo discurso no hemos de comentar.

Baste decir que afirma repetidas veces, que los agrarios nunca han negado al Vizconde sus excelentes cualidades. Pues ahí está el mal, ahí le duele, Sr. Abad; lo primero que debieran hacer los agrarios es combatir al caciquismo y a su representación en esta provincia, el Sr. Marichalar.

Es lástima que no se aproveche la fuerza agraria para fines que redunden en provecho de los labradores, y de la provincia. Se prefiere por el contrario, que sea una fuerza más a disposición de los caciques.

Inspirada por elementos capitalistas y teocráticos, es mil veces mejor que desaparezca, antes que servir a las concupiscencias del capital.

Vamos de mal en peor, y los sorianos seguimos indiferentes, hasta que no haya remedio.

Y... «las promesas de Aragón» ¿qué se hicieron? ¿Ya están consuetudinadas las obras que pensaba realizar en el Burgo?

El Diputado por el Burgo ha resultado una gran calamidad, según ya habíamos anunciado.

En nuevas elecciones, lo mejor sería que toda la provincia de Soria quedase sin representación, si

han de ir a los Cortes los actuales Diputados. ¡Para lo que hacen mejor es que se estén en sus casas!

El pueblo no debe confiar en sus representantes, que sólo se acuerdan de él en tiempo de elecciones; debe tener conciencia de sus necesidades, de sus obligaciones y de sus derechos; mostrar su interés y entusiasmo, por que el ferrocarril pase por Soria; los agrarios no dejarse engañar, y constituir ellos una fuerza independiente; que en éstos y otros muchos casos, respondiese a los llamamientos de la opinión y orientase a ésta; y todos los sorianos; un odio al caciquismo y a los caciques, que son los que impiden el bienestar de Soria, uniéndose para lo que interesa a todos y venciendo cuantas dificultades sea preciso vencer.

Leemos:

«Españoles en libertad»

Ya sabemos quiénes son: un ministro, un fraile, un panadero y un guardia civil.

Sen los únicos que la gozan.

## WILSON, ANTE LA HECATOMBE EUROPEA

(MEDITACION)

«Que el hombre es la figura más saliente de cuanto noble el Universo encierra!

¡Que es figura de Cristo acá en la tierra y en el cielo un adorno permanente!

¿Lo adernarán Guillermo y cuanta gente, en su cinismo perennal se aferra, de culpar del desastre de la guerra á las grandes naciones de Occidente?

¡Grande es Alá; mas el monstruoso drama que exhibe tinte en sangre al mundo entero no es de los que merecen indulgencia!

¡Merece el escarmiento que reclama de Cielo a Tierra el eco lastimero, y ante el universal eco no hay clemencia!»

VICTOR.

## PERFIL

¡Muera el cacique!

Indudablemente, tenía razón Blunschli: hay una «vix medicatrix»; una virtud curativa en la vida de los pueblos, que puede salvarlos aun en la pendiente rápida de su decadencia. Es ta «vix medicatrix», parece haberse concentrado en España y en la hora actual en un grito unánime, grito salido a todo pulmón de todos los pechos y de todas las bocas entre la crispatura de las manos

que se alzan reivindicadoras: ¡Muera el cacique!

Es en Granada, en Sevilla, en Córdoba: dentro de poco, será en toda Andalucía, se propagará a Extremadura, seguirá a Castilla, y trepará por último a Galicia y Aragón. ¡Muera el cacique!

¡Muera el cacique! Sí; pero muera también el caciquismo.

¡Caciquismo, no es solo el abusivo derecho de vida o muerte que se arroga el Sr. Lachica, o la «paternal protección» del Sr. Borbolla: caciquismo, es todo aquello que signifique imposición por parte de un hombre en muchos hombres; caciquismo, es la fábrica de partidarios que no luchan por ideas, sino por personas; caciquismo, es sustituir las denominaciones políticas por la palabra «ista» agregada al nombre de un pseudo personaje; caciquismo, es la diputación formada por hombres «istas», el Ayuntamiento dominado por el «ismo», la incapacidad gobernándonos a todos por encima de la voluntad de todos....

¡Muera el cacique! Bien, bien, pero gritad también ¡Muera el caciquismo!

Esos ilustres y respetables tenderos; esos arrivistas que jamás representaron idea ni corriente de progreso, ¿hubieran triunfado en las luchas electorales, se hubieran visto encumbrados a las poltronas de las Diputaciones o a los escaños de los Concejos a no haber mediado la protección del caciquismo? ¿No? ¡Pues eso es caciquismo también! contra esos hombres también hay que gritar y alzar los puños.

¡Muera el caciquismo! ¡Muera el cacique!... Pero que no sea por un momento tan solo, que no sea una vibración fugaz como un centelleo.

¡Muera el cacique! Pero para siempre ¡para siempre! ¡Para siempre!

M. G.

DESDE MADRID

## Cartas al Gobernador.

Compañero mío: Estas cartas al Gobernador, que hoy inicio, podrian llamarse igualmente «Mis miércoles blancos.» Me place dedicar una hora de la noche de ese día de la semana para departir a distancia, con el compañero que alcanzó su insula Barataria, realizando como Saneho, el dorado sueño. Pero al hacerlo ha de permitirme el Gobernador que no tome muy en serio el palique, pues, para contentamiento mío y solaz de sus desgobernados súbditos, quiero que sea la charla frívola, a ratos satírica, a las veces irónica, como si la autoridad del Gobernador—que yo humildemente acato—me importase un comino. Ya sabe el compañero lo que un comino tiene de densidad y substancia, y no son menester mas aclaraciones respecto a este punto.

Usted, amigo y compañero, ha llegado a gobernador del mismo modo que mañana

puedo llegar yo a obispo. Aclaremos esto, compañero. Elijo para mí el cargo de Obispo, que considero por encima del de gobernador—yo, el sempiterno heterodoxo de todas las confesiones—porque a «tont seigneur tout honneur» y a mí me consta como el malogrado Canalejas, incubaba gobernadores, le mismo que nuestro seriano amigo Folias, criaba canarios. Y porque ni en lo político ni en lo social, soy producto de una cría semejante, quedamos en que yo puedo llegar a obispo, como usted, mi «distinguido compañero», ha arribado a las orillas propicias del Gobierno de una provincia.

Era precisa esta aclaración, para iniciar las divagaciones sucesivas. Empecemos, pues. La fundamental virtud que ha de tener quien se crea con títulos para desempeñar el cargo que ocupe, es la ecuanimidad. La norma de sus actos, debe de ser, la justicia. El que se desvanece cuando sube el primer peldaño de la carrera política o procede con injusticia notoria, no es digno del «honor que ha merecido». Si ocurre lo primero, en lugar de ejercer una autoridad paternal, se trueca en déspota o en tirano, y ya sabe «el distinguido compañero» lo que aconsejaba el P. Mariana contra los tiranos. Si acontece lo segundo, entonces el Gobernador, renunciando a la dignidad que debe acompañar al Poder público, se he entregado a parcialismos insanos, a sectarismos apasionados, a particularismos despreciables. Ya el Gobernador, no es tal Gobernador, sino autómatas que, con hilos invisibles, es movido por alguna alma proterva apostada en las sombras, desde donde paladea con fruición el éxito de sus maquinaciones alevosas. Esto le consta como a mí al «distinguido compañero» que se encuentra al frente de la provincia de Soria, descontenta e inquieta. Pero no está demás que yo le haya refrescado la memoria.

También es pecado de soberbia, que a la postre se paga caro, llegar a una situación de indiferencia, en la que «nada le importe a uno ni Sevilla ni el Guadalquivir». Es harto frecuente entre los que regentan islas, que se sometan a los mandatos del Poder central, desconocedor de los problemas que se plantean en las provincias, hasta que logran adquirir los codiciados derechos de Jefe de Administración. ¡Mal consejo! Pero no es lo mejor que, una vez adquiridos esos derechos, el Gobernador se convierta en virrey; ya no tenga otra ley que su capricho, ya sus pragmáticos sean nkases, por generación espontánea nacidos en sus mecellos o inducidos por quien logró captarse su voluntad. De los dos extremos ha de huir el Gobernador que sea digno del cargo, pues, si gobernar no es transigir, si es estar situado en las cimas de la justicia, como intérprete fiel de la resultante de las aspiraciones de la provincia gobernada, no de los intereses particulares.

Y observo que, este miércoles blanco, lo he consumido, en consideraciones baladíes, tanto más cuanto que mi «distinguido compañero» gobernador de la insula soriana, las tiene tan manidas como yo, en los soliloquios de su conciencia. Pero de alguna manera había de comenzar este epistolario que ¡créame «mi distinguido compañero!» lo ha sugerido la noticia de que mis paisanos no sienten la satisfacción interior de estar bien gobernados.

En otra será más explícito, y Dios con todos, y que la Justicia reine en el Gobierno Civil de Soria...

B. ARTIGAS ARPÓN.

Madrid Febrero 1919.

Sigue la luz eléctrica funcionando deficiente.  
Menos mal que para consuelo, tenemos los apagones.  
Señor gobernador, señor alcalde, en esto de la luz, ¿hay «luz» de por medio?

## HACIA LA LIBERACION

### EL CACIQUISMO QUE HAY QUE COMBATIR

Los movimientos anticaciquiles se suceden; diríase que España va recobrando el pulso: Granada, Sevilla, Palma de Mallorca, Ibiza, Madrid, Galicia, son los jalones que marcan el camino del triunfo; lo más sano de nuestra intelectualidad se pone al frente de estos movimientos; los estudiantes, los hombres de mañana, secundan la iniciativa, y el pueblo ¡por fin! este cansado y sufrido pueblo español, se revuelve airado contra los que hasta ahora le oprimieron.

Amanece una nueva Aurora—¡Aurora feliz!—y come todos los amaneceres, se anuncia con los tintes rojos del crepúsculo.

Pero—ya lo hemos dicho antes—de ahora—la protesta debe ir más lejos: colguemos de los árboles a los caciques, bien, pero solo como medida previa. No nos detengamos ahí. ¿Qué adelantariamos con limpiar España de caciques si dejáramos montado el mecanismo que los produce? Se impone pues también, ir más lejos, y romper esta pesada máquina que por un momento amenazó triturnarnos.

Hay que procurar en primer lugar, que haya justicia. Por obra y gracia del caciquismo, la justicia se muere en España en brazos del abogadismo: hay pues que combatir el abogadismo.

Y al decir esto, no hacemos relación a los profesionales del foro que viven de unos estudios y de una carrera, sino a los abogados, profesionales de la política, que con su influencia pesan sobre los tribunales de justicia fomentando la ilicitud en beneficio de sus clientes, beneficio que redundan en provecho de sus bolsillos.

No hace mucho, se alzó la voz potente de Castrovide en el Congreso acusando al tribunal Supremo de prevaricación en un famoso pleito defendido por La Cierva; poco tiempo antes, Sol y Ortega presentaba querrela contra ciertos magistrados prevaricadores; y recientemente, en el pleito de la Condesa de Bornes se vió palpable hasta donde se quería hacer llegar la influencia de un cacique. Hay que separar pues a los políticos del foro, haciendo independiente la administración de justicia: este es un primer paso hacia la liberación general.

Pero no es solo esto: hay un caciquismo mucho más pernicioso: el consejerismo.

Todos los políticos, o la mayoría de ellos, son consejeros de compañías ferro-viarias, metalúrgicas, etc. etc, bien por el socorrido procedimiento de los dietámenes, excelentemente pagados, bien por el no menos socorrido del sueldo fijo.

Y como la mayoría de las veces, los intereses de las compañías—casi siempre extranjeras—están en abierta oposición con los de la Nación, los políticos consejeros de aquellas, por favorecerías traicionan los intereses nacionales, y venden a España. Otro mal es este contra el que se debe ir con toda energía.

¿Qué líneas ferroviarias deberían existir en la Península dada la situación geográfica de su capital? Lo más justo sería una de Norte a Sur, y otra de Este a Oeste, o cuando menos, las que unieran la Capital con los puertos más próximos: pues ahí tenéis la línea Madrid Cantábrico y la línea Madrid Valencia que están sin construir.

Inútil nos parece explicar que ello obedece a que en pugna con estas construcciones se hallan los intereses de las demás compañías de las que los políticos son consejeros, abogados o accionistas.

El caciquismo, tiene en su mano todas las palancas de la máquina española, y co-

mo el caciquismo se apoya en la ignorancia, de aquí, que su primera medida sea ir contra la cultura.

A la vista tenemos la última publicación del Instituto Geográfico y Estadístico, según lo cual, en España hay un 59'35 por 100 de analfabetos, cifra verdaderamente aterradora. En el contingente de brutalidad Santander es la provincia que rinde menos—un 26 por 100—y Málaga, la que más—un 79 por 100—Soria figura con un 48'40 por 100. Más de la mitad de la población de España, no sabe leer. ¡Oh prodigios de la organización caciquil!

Y no es solo esto: los cacique a quienes conviene la continuación de la guerra de Marruecos, entregan al Raisuli, personaje que mantiene la insurrección contra España, ocho millones y medio de pesetas al año, más de lo que cobra por lista civil D. Alfonso y su parentela. En cambio, recargan las contribuciones al productor español que se ve obligado a emigrar. La estadística que da en 1907, 137.000 emigrantes por haberse empeorado las condiciones de vida, da en 1912 ¡257.000!!

¿Hay algo más vergonzoso y más acusador? ¡Sí!

La incultura a que nos someten los caciques, da un total de 30.000 presidiarios y 24.000 hespicianos. Para consuelo, ahí va esa cifra: de prostitutas, solo en Barcelona hay 35.000, y en Madrid 40.000.

Pero aun hay más. La degeneración de la raza es un hecho evidente, por las pésimas condiciones en que todos nos encontramos para procurarnos lo más elemental para vivir. En la última quinta, de 86.000 reclutas fueron excluidos por debilidad 19.702, y por enfermedad 10.643, que hacen un total de la tercera parte de una generación en malas condiciones fisiológicas; esto es: en plena degeneración de la raza.

Bien claro por lo tanto, es que no consiste solo en matar a los caciques, sino en destrozarse el artificioso y complicado mecanismo. Hay que hacer una revolución, pero revolución íntima y profunda: la realidad son estas palabras que escribe Félix Lorenzo: «en cuanto España haga una digestión bien hecha, el cacique, que subsiste solo del hambre agena, se colgará por sí solo».

Pero mientras llega esa digestión no está de más el ir despanzurcando unos cuantos.

MARIANO GRANADOS

### LAS COSAS CLARAS

Como quiera que el tiempo va transecurriendo y el precio de las subsistencias, va en aumento en lugar de ir en baja como debiera ser por ley natural; y si los que estamos pasando una ración de hambre y otra de necesidad, no recurrimos tal como es nuestra obligación y además por justicia, el que suscribe como ciudadano y el que más inesperto en el asunto pregunta.

¿Para qué queremos el Ministerio de Abastecimientos? ¿Y las Juntas provinciales de Subsistencias? Para lo único que sirven es, para sacrificar más y más al pobre labriego, que afanoso por ganar el pan nuestro de cada día, no puede alcanzarlo; y de esto, nadie, absolutamente nadie, tiene la culpa, sino el mismo

Gobierno que no debiera consentir los precios tan elevados, a que hoy se encuentran los artículos de primera necesidad.

¿Y para esto, no hacen más que dictar Ordenes, Reales decretos y Circulares, qué quizá con ellas mismas, van matando de hambre poco a poco, a las clases menesterosas?

Además, los individuos que se encuentran en las condiciones de ser funcionarios públicos y cobren sus irrisorios sueldos, de los pequeños pueblos y aldeas se verán en no muy lejano tiempo, si antes no se protesta, tal como deben hacer, a mejorar la caridad pública, o sucumbir en el hogar doméstico por falta de alimentos.

Esto es lo que desean todos los acaparadores que se hallan favorecidos por los Altos Poderes, pero no debemos consentir que esto pase más adelante, sino que, con la razón (que de sobra la tenemos), levantemos el grito, de «Abajo los susodichos acaparadores» y quien los proteja; porque si esto no hacemos, cada día se irá corrompiendo más la sociedad, y como digo anteriormente, los menesterosos, tendremos que ir de patitas poco a poco a la tumba; pero antes que esto nos suceda, pongamos el remedio, única causa de nuestra salvación.

¿Sabéis como esto puede evitarse? Muy sencillamente; abramos los ojos, que bastante cerrados los hemos tenido, y cambiemos de representantes en las Legislaturas que sean necesarias, o sea hasta haber conseguido, de los que nos representan, cumplan con su deber cual les corresponde.

MARIANO H. FRIAS.

Dios nos libre de la furia de Lachica don Felipe de los chistes del Aica de y de algún caso de gripe.

### ATENEO DE SORIA

Meritísima es la obra que esta culta asociación viene realizando, gracias a la táctica y dirección del catedrático de Literatura del Instituto D. Jerónimo Rubio.

El Arte y la Ciencia propagan sus verdades y bellezas, cultivando las inteligencias, voluntades y sentimientos, bajo la protección de tan ilustrada entidad.

Agradecidos deben estar los sorianos a los individuos que componen dicha sociedad y muy especialmente a su digno y culto Presidente.

Tiempo hace que en el Círculo de Numancia la Señorita Falcó demostró sus excelentes cualidades y su disposición admirable para el piano: razón por la cual nos adherimos a la idea expuesta en un periódico de esta localidad, de proteger a tan aprovechada artista, para que su singular vocación y sus aspiraciones no queden defraudadas. De la serie de conferencias, dadas por D. Mariano Iñiguez no es necesario decir que, como siempre, el conferenciante ilustró y cautivó a la selecta concurrencia con su maestría habitual.

Ahora corresponde actuar a la sección de Filosofía.

El sábado anteuúltimo comenzó la serie de conferencias, disertando elocuentemente el ilustre catedrático-

co de Psicología del Instituto y Presidente de la Sección de Filosofía del Ateneo, D. Mateo Rioja.

El asunto árido de la Filosofía adquiere sencillez y claridad cuando se domina la materia de que se trata. Por eso la primera disertación del Sr. Rioja resultó sobremediana amena e interesante.

Hecho tan complejo como el fenómeno psíquico, apareció explicado con evidencia y convicción. Desentrañó los elementos del mismo; criticó los métodos psicológicos existentes, como la introspección, observación y experimentación; dijo lo que era la retrospección, y después de hablar de los laboratorios de Psicología, resumió y enumeró los procesos más principales del fenómeno psicológico.

Dar una reseña minuciosa de lo que sobre la sensación, la conciencia etc., dijo el Sr. Rioja, sería árdua tarea, que no podemos ejecutar por falta de espacio.

Mañana continuará disertando D. Mateo Rioja sobre cuestiones psicológicas muy interesantes, y de esperar es, que como en su primera conferencia, seguirá oyendo muchos y merecidos aplausos.

Aragón prometió mucho al Burgo, y no ha hecho nada.

Si ¡ya lo decíamos!, que ni él ni los que le rodeaban han tenido nunca buenas intenciones.

¡Si concretaríamos el personal!

## De Ferrocarriles.

Los representantes de Soria, contra Soria.—El Vizconde, Azpeitia, Martínez Asenjo y Aragón se oponen a que el ferrocarril directo pase por nuestra capital. Venga la renuncia de esas actas.—El pueblo de Soria proyecta una imponente manifestación.

Hace bastante tiempo que LA IDEA viene dando la voz de alerta sobre el asunto del ferrocarril directo.

Mientras las poblaciones a las cuales afecta indirectamente la construcción del ferrocarril no cesan un momento y trabajan por conseguir que dicha línea no se lleve a efecto, el pueblo y la provincia de Soria, han permanecido inactivos, engañados por palabras halagadoras de sus representantes en Cortes.

Ultimamente una Comisión del Ayuntamiento ha ido a Madrid, para gestionar lo que sobre ferrocarriles hubiese.

Ha visto esa Comisión, y así lo ha comunicado, que se encuentra sola, sin tener quien la defienda.

El Vizconde se muestra contrario a la construcción del directo por la capital soriana y Azpeitia y Martínez Asenjo trabajan por desviar el trazado del primitivo proyecto, a fin de que pase por sus distritos, o mejor, evitar que se construya la línea, accediendo a las pretensiones e influencias de los representantes de Valladolid, Burgos y otras poblaciones a las cuales necesariamente habría de perjudicar el nuevo ferrocarril.

Nuestros diputados y senadores, unos por defender sus propios intereses y los del Capitalismo en general, procurando no perjudicar a la Compañía del Norte y a la de Madrid, Zaragoza y Alicante; y otros influidos por la presión de las ciudades que se creerían perjudicadas, quieren dejar a Soria sin ferrocarril, o trazar el que menos interese a esta provincia. Como siempre el Capital ejerce su influjo pernicioso y nocivo contra las regiones y provincias desamparadas y peor que si estuviesen huérfanas de representación.

Todo el vecindario, todos los que se honran siendo sorianos o viviendo en Soria, debe realizar una manifestación pacífica, pero enérgica, expresando los deseos de la provincia y pidiendo que sus aspiraciones se cumplan.

Deberán pedir también la dimisión de los concejales y del Alcalde, que se adhirió a la proposición que expresaba la conformidad con el Vizconde de Eza, y se deberá exigir también la renuncia en sus cargos de cuantos, de una manera o de otra, representan a Soria, indignamente.

D. Lacio Bruguera, esa bahasa que nos representa, ha dicho a la Comisión de Soria que ha ido a visitarle que se oponía en las Cortes con toda su fuerza a la construcción del ferrocarril directo.

Cuando se piensa obrar así, se renuncia el acta previamente.

Esa dignidad no la censuran los chulos aristócratas, usureros y maridos de cuota.

## DEL BURGO DE OSMA

### AMENAZAS INTIMIDAS

Poseemos datos relativos a las comunicaciones cruzadas entre el Ingeniero-Jefe de Obras públicas de esta provincia y la Alcaldía del Burgo de Osma, sobre el estado de las carreteras en esta localidad.

La Alcaldía del Burgo se dirigió con fecha tres de enero próximo pasado, al Sr. Ingeniero-Jefe, para que en virtud de las razones que se exponen, se ordene que la carretera del Burgo a la Estación de Osma, sea puesta en las debidas condiciones para el tránsito.

El Ingeniero-Jefe contestó, con fecha 8 de enero, excusando el mal estado de la carretera, culpando de ello a la Alcaldía del Burgo, porque ésta no impedía que se formularan denuncias, contra la extracción de cantos silíceos del río Ucero y que se destinaban a esa carretera.

Dice, también, el Sr. Ingeniero-Jefe que contribuye al mal estado de dicha carretera el poco celo que despliegan las autoridades municipales, por permitir que circulen carros con mucho peso.

Es decir, que será preciso, según se desprende de la comunicación del Sr. Ingeniero-Jefe, que las autoridades impidan la presentación de denuncias justas y que los carros, coches y demás vehículos vayan en aeroplano para no estropear las carreteras.

Finalmente, manifiesta el Ingeniero-Jefe, que, si no se corrigen ciertos abusos, se propondrá por la Jefatura de Obras públicas, al Ministerio de Fomento que no se redacten nuevos proyectos de conservación para las carreteras de los alrededores del Burgo.

Con esas amenazas y las gestiones tan beneficiosas que realiza el Diputado por aquél Distrito, Sr. Aragón, están los del Burgo de enhorabuena.

Comprenderán los inconvenientes de tener un representante en Cortes, incapaz de hacer nada bueno, y una Jefatura de Obras públicas que no sólo no atiende la petición justa de la Alcaldía del Burgo, sino que amenaza desconsideradamente a todo un pueblo.

¡Bueno es saber entre qué gentes vivimos!

El Vizconde no quiere que el directo pase por la capital de Soria, para ahorrar unas pesetas.

¡Y todavía hay ecistas en Soria!

¡Qué poca vergüenza!

## CHIRIGOTAS

### CACIQUISMO

Si mis versos fueran tristes perdona lectora amada pues me encuentro disgustado con lo ocurrido en Granada.

Allí varios estudiantes murieron con heroísmo, y todo fué por La..chica.. con su odiado caciquismo...

Por eso lindas lectoras aunque la sangre les pica.. ya no hay ningún estudiante que eche flores a La..chica...

Como ya estaba cansado de darle al pueblo «cebolla» ya no quiere ser cacique Rodríguez de la Borbolla.

Mas aunque se va Rodríguez, los demás se hacen los sordos... ¡que dichosos si se fueran otros caciques más gordos!...

También de Córdoba dicen se dió un caso muy curioso pues cortaron la cabeza a la estatua de Barroso.

Como así sigan las cosas nadie vivirá con calma, ni los niños sevillanos, ni las muchachas de Palma...

En Soria no ocurre nada (y ver motines no quiero) aquí lo único anormal es la crecida del Duero...

FORJANILLO

## CUADRO DE MERIZO

Según la lista que en su carpeta lleva el concejal honorario.

Señores concejales, que NO asistieron a la última sesión.

D. Isidro Ramírez.

D. Federico Ortega.

D. Juan Brieva.

D. Rafael Sainz de Robles, comisionado a Madrid para cuestión de ferrocarriles.

## TEATRO

Cobardías. La pitanza. De pesca.

Ayer por la noche, la compañía de aficionados que tan acertadamente dirige don Angel Moreno, puzo en escena en nuestro coliseo las obras cuyos títulos encabezan estas líneas. Fué un éxito franco; uno más que añadir a los ya numerosos que este meritorio grupo de aficionados ha cosechado.

En «La pitanza», sainetito de los hermanos Quintero, admiramos la vis cómica de los hermanos Ballenilla (Eduardo y José) así como de Pepita Martínez, joven debutante que ayer comenzó el camino del arte bajo inmejorables auspicios.

En «De pesca» Palmira Hinojar, la excelente aficionada, hizo una verdadera creación de su papel de ingenua, tan ingenua como graciosa en su perfecta naturalidad. Eduardo Ballenilla, también dió la nota justa al joven atolondrado que le tocó en suerte.

«Cobardías», la obra de Linares Rivas, para cuya representación se había conseguido permiso especial de su autor, fué un éxito. Mas despacio comentaremos esta última producción del ilustre autor de «Como hormigas» Nosotres la aplaudimos, aun cuando lo hicieramos con las consiguientes reservas.

¿Qué decir de su interpretación? Seguramente, nos faltarán palabras de encomio para los artistas. La escena, espléndidamente puesta merced a la generosidad del comerciante Sr. Martínez que cedió una espléndida sillería que hace honor a su establecimiento, concertó con la labor de los aficionados.

Angel Moreno, el formidable actor que tantos aplausos logró en obras anteriores, anoche, los recojió todos juntos y de una vez. Ne le hemos visto nunca tan acertado en dirección, en gesto y en actitud.

Palmira Hinojar, siempre tan artista para lo serio como para lo cómico fué aplaudidísima en un mutis hecho con verdadera maestría, con arte inimitable.

Conchita Villacastin, la niña ingenua del primer acto, la señora calculadora con arranques sentimentales en el segundo, estuvo a la altura de sus méritos, tan elegante, tan bonita, y al mismo tiempo tan dueña de las situaciones y de las palabras. Fué aplaudidísima, no sabemos si por artista o por hermosa.

Victoria Villacastin, muy bien, muy bien, muy bien. Todos los bien, son pocos para calificar la labor de esta muchachita que realizó la característica y la damita que representaba.

Digamos solo dos palabras de Pepita Martínez, ya que solo dos decía ella en toda la obra: nos gustó mucho en su debut, y además, estaba muy fea (!)

Pepe Ballenilla y Mariano Granados, como siempre. Ballenilla sobre todo, en «Cobardías» como en «La Pitanza» hizo... lo que siempre hace, y lo que él solo sabe hacer: quedar a la altura de las bambalinas, que es la mayor altura que conocemos en el teatro.

Un aplauso para Linares Rivas per su obra que está excelentemente dialogada aun en su lógica burguesa, y otre muy fuerte y muy generoso para la compañía de aficionados, y sobre todo, para su director Angel Moreno que tan excelentes ratos nos proporciona.

¡Ah! y que no se nos olvide: Perico Cacho, admirable dentro de su concha.

SANDAGRO.

Se vende Una máquina completa semi-nueva, para hacer Gaseosas y agua de Selt, con botellaje surtido y abundante. En esta imprenta informarán.

## POLITICA

### AL ALCANCE DE TODOS

### es la RENOVACION

intelectual de España, la que descubre la roca incommovible de su engrandecimiento. Es una verdadera REVELACION

SEGUNDA EDICION

20 000 EJEMPLARES

AMPLIADA CON NUEVOS ARTICULOS TITULADOS

Religion racional e

Católica de Dios.

Constitución religiosa

El miedo a la Libertad

El atrevimiento del Monopolio

Ocurantiemo revolucionario

LEEDLO TODOS

50 CENTIMOS

# BANCA RIDRUEJO

CANALEJAS, 25 Y 27—SORIA

**OPERACIONES QUE REALIZA.**—Compra-venta y negociación de valores del Estado y de Sociedades; Ordenes de Bolsa; Suscripción a empréstitos; Pago de cupones de valores españoles y extranjeros; Idem de títulos amortizados; Gestión de carje y conversiones; Agregación de hojas de cupones; Giros telegráficos y postales sobre las plazas de España y del Extranjero; Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas, tanto de España como del Extranjero; Cobro de intereses de la Caja General de Depósitos; Cambio de toda clase de monedas y billetes de Banco; Cartas de presentación y crédito; Informes comerciales; Comisiones, cobros, pagos y cuantos servicios se le encomienden propios de un establecimiento Bancario.

## CONDICIONES DE CUENTAS CORRIENTES

Estas cuentas devengarán interés con arreglo a los tipos siguientes: 1 y 1/2 por 100 en disposiciones a la vista; 2 y 1/2 por 100 a tres meses; 3 y 1/2 por 100 a seis meses.

A petición del interesado se procederá a la devolución de los fondos depositados en cuentas corrientes a plazo, antes de su vencimiento. En este caso, la Casa no cobrará descuento alguno por el anticipo, ni el cuenta correntista percibirá el interés señalado a su cuenta.

De los fondos en cuentas a fecha fija, podrán disponer libremente los interesados el día del vencimiento. Si no lo hicieren, ni manifestasen su propósito de cerrar su cuenta, se considerará renovada por igual plazo.

## CAJA DE AHORROS

Con el fin de estimular y facilitar el ahorro, a partir de 1° de Febrero del año actual, la Casa ha abierto al público el servicio de CAJA DE AHORROS, en la que se admiten imposiciones desde 1 peseta hasta 10.000.

El interés que producen las imposiciones, es de 3 por 100 anual.

De acuerdo con las condiciones establecidas para esta CAJA DE AHORROS los imponentes dentro del Saldo de sus libretas, tienen derecho al servicio de compra de valores, libres de mi comisión y al envío de fondos, por medio de transferencias, a todas las plazas donde tenga Sucursal el Banco de España.

## Fábrica de Licores Y VINOS GENEROSOS

### Bosqued y Compañía

Especialidad ANÍS BOSQUED  
VINO X Y Z

(Campo de Cariñena) AGUARON  
Viajante Ramón Ramón, Demografía, 111  
ZARAGOZA

### TORCUATO MARTÍNEZ

Cada día vá en aumento  
la fama de mis licores;  
por darlos muy económicos  
y de las marcas mejores,  
en vermouth café y Cervezas  
nadie puede aventajarme,  
porque yo, por mis clientes,  
estoy dispuesto a arruinarme.

BAR IDEAL

## ABARQUEROS

En el Almacén de Cueros de Evaristo Antón y Julian Pérez de BURGOS.

Acaban de recibir una gran partida de Abarcas, clase primera de Dinamí y las venden desde 6 pesetas en adelante, según valor de la Compra.

Pago al salir del Almacén. 1

Pedid siempre contra la Grippe

JEREZ Y COÑAC

DEL MARQUES DEL REAL TESORO

ANTIGUA PESCADERÍA DE

## MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y  
PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

## GRAN FÁBRICA

Aguardientes  
y licores de

Francisco Diaz y Compañía Sucesores de J. Diaz y Compañía  
Cariñena (Zaragoza.)

Representante en Soria: TORCUATO MARTÍNEZ  
(BAR IDEAL)

## JUAN APARICIO LAPUERTA

GUARNICIONERIA MODELO

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

## ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias  
para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

### VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid,  
(Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

Café del Recreo.

Marqués del Vadillo, 19.

Cató sin igual y licores de las más acreditadas marcas.

Se sirve a domicilio.—Teléfono núm. 67.

### BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. \_\_\_\_\_ vecino de \_\_\_\_\_  
calle de \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ se suscribe por \_\_\_\_\_ meses, al semanario  
LA IDEA, cuyo importe lo remito por \_\_\_\_\_  
de \_\_\_\_\_ de 1918.

Firma

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

## Manuel Ruiz.

Numancia 28.—SORIA